



Legs à caractère personnel / Personal Legacy / Legado de carácter personal

À notre cher Jean-Claude

Aïcha Boukhrissa

Faculté des sciences de l'information et de la communication, Université Alger 3 (Algérie)
boukhrissanaila@gmail.com

Quel immense plaisir de t'avoir rencontré par un jour de colloque à Montréal dans cette ville que je ne connaissais qu'en géographie et que je venais de découvrir. En quittant cet amphithéâtre à l'heure de la pause déjeuner bien méritée pour rejoindre les participants après cette belle ouverture du colloque du RIA 2009, en haut de cette grande salle de plénière ces yeux ont croisé les miens et ce regard à mon égard n'était pas de chercher qui j'étais car il le savait déjà. En passant devant lui, il me fallait le saluer, il était assis avec un petit carnet sur ses genoux à noter je ne sais quoi : Algérienne ? m'a-t-il dit... Oui, je répondis et c'était là que mon histoire avec notre cher Professeur Jean-Claude Gillet a commencé.

Au départ j'ignorais son lien avec le RIA et en toute honnêteté ce n'était pas un souci pour moi. Le fait qu'on était de la même culture me suffisait et, bien sûr, j'en ai profité pour partager mes écrits avec lui comme je venais de constater par observation que c'était un homme de lecture. Mais après cela j'ai découvert qu'il était plus un homme de grande lecture et de nombreux ouvrages.

Je peux vous dire que cet homme que je ne connais que depuis trop peu était d'une immense intelligence. Penseur libre, imbu de science et de connaissances pratiques, il était incroyablement créatif. Quelle joie de le voir me comprendre du regard sans avoir besoin de mots pour dire ce que lui savait déjà, mais très curieux de connaître ma manière de le transmettre aux autres. Ce fut cet homme-là Jean Claude. Et encore, avec son savoir-faire, il me poussait toujours vers l'avant pour être là où je devais être et au moment où il fallait que j'y sois.

En Jean-Claude, il y a d'abord l'être humain qui relève d'une lignée trop rare dans l'espèce humaine, avec une force de caractère illimitée qui traduit un modèle d'avenir par sa façon d'être et de penser. Lui-même était une pédagogie de partage d'idées qui ouvrait un chemin de conversation pour échanger des arguments avec soi ou les autres.

Avec Jean-Claude le professeur, on découvre le bonheur de réfléchir ensemble. Pour ça, il est le meilleur exemple, savourant l'art d'apprendre de manière universelle à une personne à oser penser librement en écriture ou en lecture ou tout simplement en écoutant, en conversant et sans vouloir changer l'avis de la personne concernée ou d'être convaincu par elle. Il le faisait sans calcul et sans espérer un retour.

Ensuite, avec le temps, j'ai découvert l'homme politique qui n'a aucun rapport avec le politicien, mais beaucoup plus avec le citoyen engagé et soucieux de partager ses soucis liés à l'état de l'éducation, de la santé publique ou de la culture, prenant en compte la spécificité des contextes et des environnements. L'homme aux idées bien en avance sur son temps aime les placer dans leur contexte linguistique pour mieux préciser le sens des mots avant de les transmettre aux autres.

Enfin, que dire de celui qui m'a classé, lors du colloque du RIA tenu à Alger en 2017, la 3e femme après Mariangela Wanderley à São Paulo et Lucero Zamudio à Bogota pour mon sens de l'organisation, mon dynamisme et ma persévérance, alors qu'il ignorait que c'était grâce à lui, à ses encouragements et à son soutien sans limite que j'ai pu faire face à ce grand défi parsemé de tant d'obstacles pour à la fin honorer ce rêve longtemps attendu et auquel il tenait beaucoup : la tenue du colloque du RIA organisé en Algérie.



Quelques participants au 8e Colloque international du RIA tenu à l'Institut Supérieur Maritime de Bou Ismail (Algérie) en 2017.

Il est vrai que notre cher professeur, cher collègue et très cher ami Jean-Claude nous a quitté mais il sera plus que jamais présent parmi nous malgré ce triste départ par sa pensée, son savoir, ses connaissances sa pédagogie et son savoir-faire, et je dirai même son humour qui l'accompagnait souvent dans la plupart de ses discussions avec les uns et les autres et aussi dans ses discours si novateurs dans tous les domaines et qui nous ont beaucoup marqué.

Cher Jean-Claude, tu n'es plus là mais tu seras partout où je serai ...